

NUEVA LOCALIDAD PARA LA DISTRIBUCIÓN DEL PITIRRE REAL *TYRANNUS CUBENSIS*  
(AVES: TYRANNIDAE) EN CUBA

WILLIAM SUÁREZ

Colaborador del Museo Nacional de Historia Natural de La Habana, Cuba

LA FAMILIA TYRANNIDAE está bien representada en Cuba, ella contiene los conocidos bobitos y pitirres. De los últimos, solo tres especies (*Tyrannus dominicensis*, *T. caudifasciatus* y *T. cubensis*) crían en el archipiélago y de ellos, el Pitirre Real (*T. cubensis*) es el más raro de todos (Garrido y García 1975). En el siglo pasado era común (Gundlach 1876), pero en la actualidad es un ave muy escasa y de difícil localización ya que habita en bosques altos (Garrido y García 1975). Hoy su distribución en Cuba es la siguiente: Península de Guanahacabibes, La Güira, Isla de la Juventud (Río Santa Fé), Ciénaga de Zapata (Laguna del Tesoro), Sierra de Najasa y macizo montañoso al noreste del país (Garrido y Kirkconnell, ms.), además se ha visto en Sancti Spíritus (O. H. Garrido y A. Kirkconnell, com. per.).

El 10 de Septiembre de 1996 escuché las vocalizaciones de este tiránido en "El Copey," cerca de la base de campismo "La Coronela," localidad ubicada al noroeste del municipio Caimito, Provincia La Habana. Allí existen elevaciones redondeadas de poca altura que presentan su vegetación de bosque semidecídúo algo conservada. Este lugar se exploró sin poder localizar el ave.

El 13 de octubre de ese año, observé en el lugar conocido como "Monte de Regino," un individuo joven de esta especie, que comía palmiche (*Roystonea regia*) y abejas (*Apis* sp.). Ingería las frutas enteras, tomándolas del racimo luego de un vuelo cernido frente al mismo. Con posterioridad visualicé otro en el mes de diciembre, en una arboleda ubicada entre las zonas rurales de Aguacate y La Encarnación, a 2 km aproximadamente del poblado cabecera. Además de las aves observadas se conoce un ejemplar (hembra joven) colectada en este territorio; por ende, existen restos poblacionales de dicho tiránido en el municipio, no conocidos con anterioridad, aunque es bastante raro como en las demás localidades de Cuba para las que se reporta.

Los lugares de mayor densidad poblacional parecen ser las elevaciones centrales y norteñas del territorio municipal, desde donde se irradian eventualmente a árboles altos cercanos que visitan con fines tróficos, utilizándolos como perchas.

Los dos últimos puntos geográficos mencionados se hallan en llanuras, a un kilómetro de las elevaciones centrales y presenta bastante actividad antrópica. La presencia de este pitirre en esos lugares parece ser un paso adaptativo de estas aves a las condiciones locales.

En el monte de la Laguna de Ariguanabo, municipio de San Antonio de los Baños, límite al sureste con Caimito, Garrido pudo observar un individuo en la década del 1960 (O. H. Garrido, com. per.). Por ello es posible que también habite allí en la actualidad, aunque en la mayoría de las localidades conocidas de esa fecha ha desaparecido debido a los desmontes.

Este tiránido pudiera encontrarse en algunas de las montañas del país que presenten vegetación poco depauperada o por lo menos dentro de los rangos tolerables de deforestación para estas aves, siendo muy raro. Por tal motivo pasan inadvertidas sus pequeñas poblaciones. Además de Cuba e Isla de la Juventud, también vive y cría en las islas del sur de las Bahamas (Gran Inagua e Islas Caicos) (Bond 1960).

LITERATURA CITADA

- BOND, J. 1960. Birds of the West Indies. Collins, London.  
GARRIDO, O. H. y F. GARCÍA MONTAÑA. 1975. Catálogo de las aves de Cuba. Academia de Ciencias de Cuba, La Habana.  
GARRIDO, O. H. y A. KIRKCONNELL. (ms.) Checklist of Cuban birds.  
GUNDLACH, J. 1876. Contribución a la ornitología cubana. La Antilla, La Habana.